

Chile y EE.UU.: una relación en la historia

J.B.
Hace cuatro años que Joaquín Fernández, profesor de Historia Contemporánea de la Universidad Católica de Valparaíso, investigó el tema de Chile y la Segunda Guerra Mundial. El punto central son las relaciones entre Chile y Estados Unidos en las décadas del 30 al 60 y la intervención de EE.UU. como actor político y económico en la escena de Chile.

Este año Fondecyt aprobó su proyecto para la elaboración de un manuscrito y posteriormente un libro sobre la materia. Como se trata de un tema muy extenso, al cual, según el historiador, le quedan años de trabajo, este primer tomo abarcará el periodo que va desde 1939 a 1945.

—La guerra fue poco importante para los chilenos de la época, porque Chile y América Latina eran poco importantes para el mundo. Su territorio no fue teatro de combates y estaban muy alejados de donde éstos se desarrollaban.

Actor indirecto

Sin embargo, explica Fernández, es este el periodo en que los Estados Unidos comienzan a aumentar su influencia sobre el continente y sobre Chile: "Se convierte en un actor indirecto pero con gran influencia en la escena política y económica nacional. No tanto por las

inversiones, que ya existían, sino por la posición ideológica que toman los actores chilenos frente a la guerra. En general, todos confluyeron, de alguna forma u otra, a tener una opinión favorable a la presencia de EE.UU. en América Latina.

Es entonces cuando ese país adquiere una importancia dentro del escenario chileno, es la época en que comienzan a financiar diarios que se oponen al Eje, y políticas que iban en contra de los agentes nazi.

También por esos años, los que van desde el fin de la Gran Depresión al principio de la Segunda Guerra Mundial, Chile había decidido llevar a cabo un proyecto de desarrollo económico que es apoyado consensualmente por la clase política. Se buscaba promover la industrialización del país a través del bis-

—Estos planes de industrialización se basaban en una ayuda norteamericana, y en que este país se transformara en el principal socio económico de Chile, tratando de llevar lo que era la política interna al plano de las relaciones interamericanas. La fijación de precios, la regulación del mercado, la intervención del Estado, fue aceptado por EE.UU. durante la guerra, por la situación de economía de guerra, pero para después planificaba un futuro completamente diferente.

Este se resolvió en una Conferen-

cia en 1944, que organizó el sistema

Marshall.

ciudad de 1944, que organizó el sistema

financiero de la posguerra: el Fondo Monetario Internacional y todo

lo que sería posteriormente el Plan

de Marshall.

Fernández también traza las re-

laciones militares, diplomáticas, de

posición frente a la guerra y frente a

las migraciones, por ejemplo; pero

su punto central de investigación es

lo concerniente a Estados Unidos.

Archivos y detalles

La razón del interés es que se ha escrito muy poco al respecto y queda mucho por analizar. El trabajo es una forma de comprender la historia actual: el desarrollo del sistema republicano en Chile hasta su crisis en la década de los 70, como el sistema económico que se instauró a partir de la Gran Depresión.

Todas las nuevas tendencias económicas de los últimos quince años han puesto en tela de juicio el sistema económico que se aplicó entonces. Si bien yo comparto algunas críticas, creo que es necesario que entendamos históricamente por qué nació ese sistema, que fue una respuesta a una situación determinada: la Gran Depresión y la crisis de la Segunda Guerra Mundial.

El material lo obtuve a través de años de trabajo en los archivos nacionales y estadounidenses. Asegura que estos últimos son de gran importancia para entender la historia de Chile ya que "los norteamericanos registran todo con más detalle y son más informativos y completos".

También algunas familias le han abierto acceso a documentos de la época, todo lo cual le ha permitido reunir información.

La publicación de este libro, que apoya Fondecyt, será el primero de dos o tres volúmenes que el historiador espera sacar a futuro.



Chile y EE. UU., una relación en la historia [artículo] J. B.

Libros y documentos

AUTORÍA

J.B.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chile y EE. UU., una relación en la historia [artículo] J. B. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa